
涂鸦也是个力气活

何佳婷是土生土长的宁波人，从小学习绘
画，受过系统的美术训练。朋友们都叫她
BALA，而她的自我形象设定是一头可爱的大
象。“因为我小时候看过迪斯尼的小飞象动画片，
身边也有很多朋友的外号叫大象，所以这个形象
就成了我的代言。”

作为国内为数不多的可以靠涂鸦创作来养
活自己的艺术家，BALA对于这种形式还是很有
发言权的。“很多人把涂鸦和西方的那种嘻哈或
者嬉皮士文化画上了等号，其实是不完整的。”
BALA说：“涂鸦就是在一个平面上的艺术创作，
不仅限于墙面，也可以是玻璃或者其他材质，所
用的工具也不一定是喷漆罐，也可以是各种笔和
刷子，国外甚至还有人把一大面墙体用巨型贴纸
装饰起来，从广义角度来说，这些都是涂鸦的表
现形式。”

当然，目前最主流的方式还是用各种颜色的
喷漆罐在墙体上进行即兴创作，形成巨大的视觉
冲击力。“据我了解，目前国内很多的涂鸦艺术家
都不是一开始就从事这种艺术形式的。他们本来
都是画插画或者搞设计的，也有很多人从事传统
绘画。因为不同的契机让他们走到了一起，搞起
了涂鸦艺术。”BALA说，自己本来学的是环境艺
术，后来还做了好几年的动画原画师。10年前一
个偶然的机会，他接触到了涂鸦艺术，从此一发而
不可收，走上了专业创作的道路。

“涂鸦最早是从西方传到国内的，大陆上世
纪90年代后期才有人开始玩这个。刚开始大家
都是自我摸索，所以风格上并不统一，很多时候
还显得很稚嫩。”BALA坦言，涂鸦这个东西，要
入门其实不难，但是要做好，确实不容易。“单单
用喷漆拉一条直线，就需要反复练习。要做到平
整、顺滑、均匀，要花2-3年功夫，只有让手指
的肌肉有了记忆，才算是完成了基本功。”
BALA告诉记者，国内最厉害的专业涂鸦
者，可以一次性拉出10米长的直线，这不
是一般的艺术家可以做到的。“所以专
业干我们这行的，除了要有美术功
底，还需要一个好身体。”BALA
说，涂鸦基本都是在户外操作，有
时候要顶着大太阳，有时候要
踩在脚手架上，有时候要坐
在云梯车上，还要戴着防
护面罩和手套，没有一个
好身体，根本坚持不下
来。
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嘻哈音乐、跳动的街舞、滑板、

小轮车……加上一面涂鸦墙，这些元素都是一个欢乐街头大

PARTY的完美组成部分。说起涂鸦艺术，很多人还是停留在那种西方式的狂欢派

对概念，其实现在有很多中国的涂鸦艺术家已经加入了不少中国风元素，让更多的

国人开始理解并且接受这种艺术形式。

为公益和传统而努力

和大家想象中狂放不羁的涂鸦艺术家形象
不同，BALA柔柔弱弱，看起来就像一个小学美
术老师，而她的画风也是萌萌的，充满了想象力
和温情，这也是女性力量的体现。她也自称为

“森女系”涂鸦派。
“其实涂鸦艺术进入国内20多年以来，一

直有很多人在开创中国风的派系。”BALA告诉
记者，国内目前已经有几大明显的风格形成，比
如武汉很多人用“仙鹤”作为涂鸦的主题，因为
那里有著名的黄鹤楼，而陕西的艺术家很早就
尝试“秦风”系列，用类似京剧脸谱的方法来刻
画人物。西北的很多涂鸦艺术家则以骏马作为
主题创作了不少好作品。深圳等南方城市则多
以海洋为主题，体现的是安静、内敛的风格。“我
自己则比较喜欢动物题材，强调的是人与自然
的和谐共处。”BALA告诉记者，上个月她刚刚
在杭州萧山为一家火锅店进行了墙体涂鸦创
作，主题就是中国的燕子，充满了古典气息。

“其实，我们这个涂鸦圈里的活动还是很多
的，每年基本上有上百场的活动。最近，黑龙江
漠河县打算邀请我们去那里的青年旅馆搞集体
创作，用涂鸦的方式营造一种年轻的氛围，吸引
更多的旅游者。”说到各地的创作，BALA的兴
致明显高涨起来。“我们在湖南、江西这些地方
都进行过很多次的集体大型创作。当地政府给
我们留出了村里最好最大的墙面，让我们根据
当地的特点进行创作。这些活动都是公益性质
的，我们都不收钱，有时候还会倒贴钱，但是那
种创作的激情和氛围真的很棒！”10月份，她打
算去安徽，为那里的艺术家村、儿童村、爱护动
物村等进行不同题材的创作。特色乡村振兴一
直是BALA和朋友们关注的主题，希望能用自
己的涂鸦创作带去一些不一样的展现形式。

虽然现在通过自己的艺术创作已经可以衣
食无忧，但是BALA和她的男朋友还有一个小
小的心愿：他们希望改造一辆属于自己的餐饮
车，用涂鸦的方式进行装饰，然后开着这辆车，
穿梭在宁波的大街小巷，为大家带来各种可口
的美味。如果有一天，你在宁波的街头看到这
样一辆充满个性的餐饮车的话，千万不要觉得
奇怪哦，不妨走上前去，享受一下艺术和美食的
双重享受吧。 记者 毛雷君 文/摄

理想和现实的碰撞

BALA给记者看了朋友圈里的几张照片。在
普通人的眼里，涂鸦就是一堆不知所云的色彩和
形状；在城管眼里，涂鸦就是乱涂乱画，和城市牛
皮癣差不多；在涂鸦艺术家看来，自己的作品就是
一个谜语，需要不同的人来参阅，每个人可能有不
同的解读。

“除了特定的商业涂鸦以外，目前国内的涂鸦
还处于半地下的状态，很多时候是不被政府鼓励
的，有时候甚至会被驱赶。”BALA说起这些的时
候有些无奈。她告诉记者，其实涂鸦只是一种艺
术爱好，国内能靠这个形式养活自己的人太少，而
其中的女性更是屈指可数。

出生于1988年的BALA今年已满30岁。而
立之年，她在艺术上已经比较成熟，而且形成了自
己的风格。说起来，BALA还是比较幸运的，她有
一个全力支持她的男朋友——也是国内小有名气
的视频导演，两人都是宁波人。

“和BALA合作的都是大牌，有纽巴伦运动鞋
和宝马这样的知名品牌，也有一些国外的新兴潮
牌。我们有单子的时候，就跑到全国各地去工作，
没事的时候就窝在宁波的老家，看看书，追追剧，
还教小朋友画画，日子还算过得自在。”BALA的
男朋友“一咩”同样是浙江大学环艺系出身，现在
走上了视频导演的路子。BALA现场涂鸦的很多
视频都是出自他的手笔，两人互相促进，成为圈内
小有名气的“神雕侠侣”。

BALA和一咩之前曾经在宁波搞过两次全国
性的涂鸦新锐大赛，要求是从事涂鸦5年以内的
新人参加，也召集了国内一批高手前来助阵。“一
开始，我们什么也不懂，就凭着一腔热血。”回想起
过往的经历，BALA五味杂陈。“当然现在环境不
一样了，越来越多的人开始接受涂鸦，政府相关部
门也会邀请我们去特定的地点进行创作。现在，
宁波大学有专门的一大片墙体供我们创作，天一
广场也有我们的作品长期保留，总之艺术环境越
来越好了。”说到这些，BALA脸上露出了微笑。

“现在，商业涂鸦已经成了我吃饭的工具，但
是作为一个艺术家，总想着能有地方充分发挥自
己的想象力，看来我们还有很多路要走啊。”
BALA希望国内有更多城市能够开放街区道路给
涂鸦艺术家们进行创作。“最好有一块集中的开放
场地，让我们自由发挥，其实对城市多元化的发展
也是一件好事。废弃的学校和工厂，是可以长久
保留的涂鸦地，可惜我们的城市发展太快，很多作
品没有保留就被拆除了。”
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